



Japan International Cooperation Agency



Proyectos de Cooperación Técnica de JICA México

Proyecto : “Apoyo al Desarrollo de Capacidades de Mujeres en la Región Maya en el Estado de Quintana Roo”



Antecedentes: El Estado de Quintana Roo, al sur de la República Mexicana y al este de la península de Yucatán, está conformado por ocho Municipios, de los cuales Benito Juárez es uno de los municipios de mayor crecimiento poblacional en el país, debido a la actividad económica que genera el incluir al principal destino turístico de México: la Ciudad de Cancún. Sin embargo, cerca de esta importante ciudad, al norte de las zonas arqueológicas de Tulúm y Cobá y al sur con el poblado de Limones, se encuentra una región denominada la “**Zona Maya**”, la cual se extiende principalmente en los municipios de José María Morelos y Felipe Carrillo Puerto, donde más del 80 % de la población es de origen maya y el IDH (índice de desarrollo humano) se encuentra por debajo de la media nacional.

Por otro lado, la península de Yucatán posee una belleza característica donde en la superficie no existen ríos por

ser una zona cárstica: permeable al agua, lo cual hace más difícil mejorar o incrementar la producción agrícola, por lo tanto existen grandes limitaciones para la población en mejorar su ingreso a través de este sector. Como consecuencia, la población vive en su mayoría de subsidios o apoyos gubernamentales y/o remesas del extranjero.

Una de las posibilidades de desarrollo sería a través de las actividades que realizan las mujeres de la zona maya, la cual consiste en la elaboración de productos artesanales que intentan vender en las zonas turísticas; lamentablemente la calidad y diseño de los productos no cuentan con el atractivo de los turistas internacionales, conllevando a una casi nula venta de los mismos.

El Instituto Quintanarroense de la Mujer "IQM", juega un papel muy importante siendo la instancia a nivel Estatal que busca, entre otras cosas, la incorporación de las mujeres a la vida económica y productiva del Estado.

Bajo estas circunstancias, la Agencia de Cooperación Internacional del Japón "JICA" y el "IQM" decidieron llevar a cabo la implementación de un importante Proyecto, donde uno de sus resultados sea el fortalecimiento institucional del IQM, para que las mujeres de la zona maya, adquieran conocimientos sobre la mejora en las técnicas de elaboración y diseño de sus productos, logrando incrementar de igual forma sus ventas y sus ingresos.

País Beneficiario: México

Periodo de cooperación: Marzo 9, 2007 a Marzo 8, 2010

Institución Cooperante: Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM), Gobierno del Estado de Quintana Roo, México.

<http://www.iqm.gob.mx/sitio/index.php>

Ubicación: Av. Álvaro Obregón 256, Col. Centro, Chetumal Quintana Roo, C.P.77000

Teléfono en Chetumal, Quintana Roo: 01 983 833 1323 & 24

Objetivo Superior: A través del mejoramiento de las técnicas de producción de los productos artesanales en la Región Maya del Estado, se incremente el ingreso de los productores de la región.

Objetivo del Proyecto: A través del fortalecimiento institucional del IQM, mejorar las técnicas de diseño, producción y comercialización de los productos artesanales de las mujeres de la zona maya del Estado.

Resultados del Proyecto :

1. Fortalecimiento institucional del IQM
2. Fortalecimiento organizacional de los productores artesanales de la Región Maya del Estado
3. Mejoramiento de la calidad y diseño de los productos artesanales.
4. Creación y mejora en el diseño y desarrollo de nuevos productos de acuerdo a las necesidades del mercado actual.
5. Llevar a cabo actividades de promoción y ventas de los productos.
6. Establecer actividades relacionadas con los derechos de autor para los diseños de los productos artesanales.
7. Establecer la relación de cooperación entre grupos de productores artesanales de la zona con las tiendas en lugares turísticos.